

Connotas. Revista de crítica y teoría literarias

**CONNOTAS. REVISTA DE CRÍTICA Y TEORÍA LITERARIAS.** Enero - diciembre 2013, es una publicación anual editada por la Universidad de Sonora, a través de la División de Humanidades y Bellas Artes, en el Departamento de Letras y Lingüística. Blvd. Luis Encinas y Blvd. Rosales s/n, Col. Centro, C.P. 83000, Hermosillo Sonora; Tel. (662) 2592 136, (662) 2592 157, <[www.uson.mx](http://www.uson.mx)>, <<http://www.connotas.uson.mx>>, [connotas@capomo.uson.mx](mailto:connotas@capomo.uson.mx)>. Editor responsable: Rosario Fortino Corral Rodríguez. Reservas de Derechos al Uso Exclusivo núm. 04-2006-020714184900-102. ISSN: 1870-6630; ambos otorgados por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Licitud de Título núm. 13434 y de Contenido núm. 11007, otorgados por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación. Este libro se publicó con el apoyo del Programa Integral de Fortalecimiento Institucional C/PIFI 2013-12934

Se autoriza la reproducción total o parcial de los contenidos de la presente publicación, siempre y cuando se acredite adecuadamente el origen de los mismos.

Datos de contacto para la publicación: División de Humanidades y Bellas Artes, Departamento de Letras y Lingüística; Apartado Postal 793, Col. Centro, C.P. 83000, Hermosillo, Sonora, México. Tels.: (662) 259-21-87, Tel-fax 212-55-29. Correo electrónico: [connotas@capomo.uson.mx](mailto:connotas@capomo.uson.mx) Página web: <http://www.connotas.uson.mx>

# Connotas. Revista de crítica y teoría literarias

Núm. 13, año 2013



"El saber de mis hijos  
hará mi grandeza"

UNIVERSIDAD DE SONORA

UNIVERSIDAD DE SONORA

RECTOR

Heriberto Grijalva Monteverde

VICERRECTORA

Arminda Guadalupe García de León Peñúñuri

SECRETARIO GENERAL ACADÉMICO

Enrique Fernando Velázquez Contreras

DIVISIÓN DE HUMANIDADES Y BELLAS ARTES

María Rita Plancarte Martínez

DEPARTAMENTO DE LETRAS Y LINGÜÍSTICA

Ana Bertha de la Vara Estrada

César Avilés Icedo  
Rosa María Burrola Encinas  
Fortino Corral Rodríguez  
Leticia Martínez Figueroa  
Jesús Abad Navarro Gálvez  
Gabriel Osuna Osuna  
María Rita Plancarte Martínez

DIRECTOR

Fortino Corral Rodríguez

CONSEJO INTERNACIONAL

Giuseppe Bellini <i>Universidad de Milán</i>	Carlos Pacheco <i>Universidad Simón Bolívar</i>
Luis Beltrán Almería <i>Universidad de Zaragoza</i>	Rafael Olea Franco <i>El Colegio de México</i>
Helena Beristáin <i>Universidad Nacional Autónoma de México</i>	Joan Oleza Simó <i>Universidad de Valencia</i>
Raúl Bueno-Chávez <i>Dartmouth College</i>	Julio Ortega <i>Brown University</i>
Evodio Escalante <i>Universidad Autónoma Metropolitana</i>	Luz Aurora Pimentel <i>Universidad Nacional Autónoma de México</i>
Beatriz González-Stephan <i>Rice University</i>	Susana Reisz <i>The City University of New York</i>
Aníbal González <i>Yale University</i>	José Carlos Rovira <i>Universidad de Alicante</i>
Aurelio González Pérez <i>El Colegio de México</i>	Charles Tatum <i>The University of Arizona</i>
Yvette Jiménez de Báez <i>El Colegio de México</i>	Jorge Urrutia <i>Universidad Carlos III de Madrid</i>
Nelson Osorio Tejeda <i>Universidad de Santiago de Chile</i>	Emil Volek <i>Arizona State University</i>

## Índice

### Artículos

- Una hermenéutica analógica para la literatura  
Mauricio Beuchot Puente ..... 11
- La obra de Jorge Luis Borges durante la década de 1930: estudio  
de algunos elementos para la conformación de su poética en  
*Discusión* (1932)  
Daniel Zavala Medina ..... 25
- Metáforas de la locura y la muerte en “Río subterráneo”  
de Inés Arredondo  
Gabriel Osuna Osuna ..... 39
- La alteridad como vector de la construcción del yo: *La muerte  
me da* de Cristina Rivera Garza y *El Gran Vidrio* de Mario Bellatin  
Véronique Pitois Pallares ..... 53
- Uno soñaba que era rey* de Enrique Serna: un espacio de contradicción  
Claudia Gidi ..... 77
- Una angustia compartida. Análisis de la voz narrativa en  
*Mi hermano Carlos* de Jorge López Páez  
Jorge Antonio Muñoz Figueroa ..... 97
- De *Los perros románticos* y otros poemas de Roberto Bolaño  
Marina Martínez Andrade ..... 117

Las novelas del Crack, multiplicidad y superposición de mundos Ramón Alvarado Ruiz .....	145
La construcción del “otro” en la <i>Relación de la jornada de Cíbola</i> de Pedro Castañeda de Nájera Guillermo Martínez Sotelo .....	173
Destino e historia en <i>Margarita, está linda la mar</i> de Sergio Ramírez María Rita Plancarte Martínez .....	187

## Notas

Identidad negada y mundo al revés en <i>Santa María del Circo</i> de David Toscana César Avilés Icedo y María Elena González Borgaro .....	203
“El buen ejemplo” de Vicente Riva Palacio: la historia de un cuento Marco Antonio Chavarín González .....	217
Organización descriptiva en <i>Catarina de San Juan, princesa de la India y visionaria de Puebla</i> Silvia Guadalupe Alarcón Sánchez .....	229
Genealogías en <i>Todo aquí es polvo</i> de Esther Seligson. Lectura a partir de los epígrafes Luz Elena Zamudio Rodríguez .....	239

## Reseñas

Martha Elena Munguía Zatarain. <i>La risa en la literatura mexicana (apuntes de poética)</i> Silvia Alicia Manzanilla Sosa .....	249
---	-----

Véronique Pitois-Pallares. <i>El arte del fragmento: El Gran Vidrio de Mario Bellatin</i> Julio César Zárate Ramírez .....	255
Nicolás Kanellos. <i>Hispanic Immigrant Literature: El sueño del retorno</i> Josué Gutiérrez González .....	261
Dante Salgado. <i>Brevísima relación de la idea de amor en Occidente</i> Diana Vanessa Geraldo Camacho .....	271
Mara L. García. <i>Paco Yunque: una mirada crítica</i> Juan Paredes Carbonell .....	279
Abstracts	283
Résumés	293
Normas editoriales	303



## ~ Reseñas ~

MARTHA ELENA MUNGUÍA ZATARAIN. *La risa en la literatura mexicana (apuntes de poética)*. México: Iberoamericana-Vervuert / Bonilla Artigas Editores, 2012.

La risa constituye una actitud estética hacia la realidad y un modo de conocimiento, por lo cual implica una postura ética: define en gran medida las formas de relación entre un yo y los otros, y determina maneras de acercamiento a las diferenciadas manifestaciones discursivas que componen la esfera de lo humano. Con esta reflexión en la base, Martha Elena Munguía Zatarain, profesora-investigadora de la Universidad Veracruzana, hace en *La risa en la literatura mexicana (apuntes de poética)* una original e interesante propuesta de relectura crítica de algunas parcelas del fértil e inexplorado campo de las manifestaciones de la risa en el arte verbal de México.

La risa y la seriedad, componentes medulares de la vida e imaginación humanas, son fuerzas fundamentales arraigadas en la cultura y se traducen en visiones artísticas, en proyectos estéticos. Según Munguía, el humor y la risa —mucho menos estudiados que la seriedad— estructuran lenguajes artísticos diversos y le han marcado caminos al desarrollo de los géneros literarios. Por ello, contraviniendo el proceder habitual de teóricos y críticos de la literatura, elige no centrar su estudio en temas, géneros, autores, movimientos establecidos, etc., sino en dos nociones más sutiles, relacionadas con la forma de construir u organizar un discurso: el *tono* y la *orientación* con que fueron escritas algunas obras de México. Sin embargo, la autora no explicita qué entiende por tono y orientación. La lectura atenta revela que para ella el tono, que en música se refiere a la disposición

de los sonidos de una escala y a la cualidad de los mismos, posee al menos tres significados: uno tiene que ver con la forma de incorporar a una obra voces características, visiones de mundo particulares y conciencias específicas con vida propia; otro, con las diferentes modalidades de la risa: sátira, parodia, humor, comicidad, burla, grotesco, etcétera; y el último, con la idea de que todas las obras de arte son obras comunicativas: son maneras de decir o de expresarse. Lo que en ellas se expresa es el ser del hombre. Y por orientación artística Munguía parece entender la actitud ideológico-estética, valorativa, con la que un autor construye una determinada forma literaria, seleccionada en función de su proyecto artístico.

La elección de Munguía, hecha desde el horizonte de la poética histórica —de ahí el subtítulo: “apuntes de poética”—, de estudiar el tono y la orientación de obras mexicanas resulta valiosa y acertada porque le permite ir y venir del virreinato al siglo XX; trabajar a Sor Juana, Fernández de Lizardi, López Matoso, Juan Bautista Morales, Riva Palacio, Payno, Torri, Bohórquez, Arreola, Elizondo, Monterroso y Monsiváis, entre otros; y repensar la vida de lo humorístico, lo satírico, lo grotesco, lo paródico, etcétera. No hay un apartado concreto para la ironía, sino que ésta aparece a lo largo del libro, pues está presente en todas las demás formas de la risa. Sin aspirar a la exhaustividad ni a la cronología, más propias de los estudios filológicos o de historia literaria, estos “apuntes” se abocan a la revisión del proceso a través del cual se han configurado las vetas ligadas a la risa en la literatura de México.

El libro consta de tres capítulos, además de una breve introducción y un ensayo a manera de epílogo. En la introducción, titulada “La risa como categoría estética”, Munguía explicita, sin definirlo, el concepto central de su investigación: la risa como fuerza articuladora de una perspectiva especial para estetizar el mundo, e invita a superar la limitación de equiparar la risa a lo alegre y lo cómico o, en el otro extremo, de asociarla con lo malévolo, con la parte destructiva que la risa puede encerrar o con la simple máscara que oculta la pena. Allí mismo expone su plan de trabajo: construir una propuesta metodológica para pensar algunos problemas de la tradición literaria

en México; una propuesta que, sin seguir un orden cronológico, mantiene una amplia perspectiva histórica.

El primer capítulo, “La polémica entre lengua popular y lengua literaria. Relaciones con la risa”, se abre con la revisión de algunas reflexiones que se han vertido, en especial en el siglo XX, sobre el ser y la identidad del mexicano. El balance de Munguía revela que en México ha habido una decidida valoración negativa de las manifestaciones literarias provenientes de la esfera de la risa. Ésta ha debido permanecer latente en los márgenes de la “cultura culta”, lo cual no ha impedido que sirva como fuente nutricia o base para construir una literatura dinámica, vital, renovadora de las posibilidades expresivas de los géneros fijos y canonizados. Munguía estudia los modos de relación entre oralidad y escritura, entre cultura oral y literatura culta, para luego detenerse en la trayectoria de la escritura satírica en México. Este capítulo se cierra con la exploración de un tipo de risa que se distancia del didactismo de la sátira: la risa festiva.

En el segundo capítulo, “Risa y oralidad: elaboraciones artísticas”, Munguía revisa el sentido y la presencia de otras modalidades de la risa en el arte verbal: lo paródico y lo grotesco. Desde el inicio aclara que no las tratará como géneros específicos ni como tropos retóricos, y que tampoco enfocará su estudio sobre los aspectos técnicos de cada una. En cambio, analiza las posibilidades de la risa en la oralidad estilizada, es decir, en el trabajo de reelaboración artística de lo que está en el sustrato de las hablas de los diversos grupos sociales en tanto conciencia, visión de mundo y actitud vital. Esta reelaboración es propia de una literatura volcada hacia la vida histórico-social concreta, que trabaja desde un complejo y sofisticado horizonte literario, lleno de referencias y guiños a la tradición de la llamada *alta cultura*, por lo cual suele emerger más plena de significados y con una ensanchada capacidad de comunicación con sus lectores. El segundo apartado es sobre lo grotesco, una estética ubicada en la intersección entre lo popular y lo culto. En la cultura popular mexicana ha anidado una buena dosis de grotesco, aunque no en todos los casos se oye el eco de la risa, sostiene Munguía, quien traza aquí el panorama a grandes pinceladas. La estética del grotesco, pocas veces investigada, aún espera una revisión más amplia. En el ter-

cer apartado la autora estudia los perfiles que ha adquirido la parodia, a fin de reconocer el rol que ha jugado en la conformación de algunos de los proyectos estéticos importantes de las letras mexicanas: las expresiones paródicas han servido para introducir la risa en la literatura y, junto con ella, la irreverencia y la subversión.

El tercer capítulo, “Humor, juego e irreverencia en la literatura mexicana”, refiere a una de las categorías más antiguas de la risa. Nacido en el horizonte de las reflexiones sobre la fisiología humana, el humor siempre ha estado tan íntimamente asociado a la melancolía “que resulta difícil, poco convincente, hablar de humor sin pensar en que le precede una situación desconsoladora a la que el humorista responde” (129). En el humor la risa es casi inaudible, de tan discreta. La risa del humorista es una respuesta al dolor, pero articulada desde el ingenio y la creatividad, sin coartadas que eximan al yo de su compromiso ante el mundo. Denunciando un prejuicio sobre la tradición literaria de México, Munguía asegura que en ella sí existe un hondo sentido del humor, desde los textos de la conquista hasta los escritos de los últimos tiempos. Luego acomete una exploración infrecuente: la de los modos en los que se da la relación entre arte y juego, y las implicaciones de sentido que crean sus intersecciones. En el arte, dice, la risa y el humor son lo más cercano al juego: el humor abre la posibilidad para descentrar, para mirar desde otro ángulo, para aludir a lo que no podría mencionarse desde la seriedad. El tercer apartado está dedicado a la irreverencia, simbolizada por la obra de Carlos Monsiváis. La faceta del sentido del humor que Monsiváis representa es una escritura a caballo entre géneros literarios tradicionales, y se “caracteriza por reunir y reelaborar algunos rasgos de lo satírico, lo grotesco, por recurrir al ingenio verbal emanado de las formas orales y por orientarse de modo irreverente hacia las instituciones consagradas por la moral hegemónica” (160). En la escritura de Monsiváis la ética y la estética vuelven a estrecharse.

Finalmente, en “A manera de epílogo”, Munguía incluye un texto suyo de 2008, “La risa inaudible en *Pedro Páramo*”, originalmente publicado como artículo en un libro colectivo sobre Juan Rulfo. La razón de esta peculiar decisión es que la propia lógica de estos “apun-

tes” impide ofrecer conclusiones, aunque sean provisionales. La autora lo justifica así:

No hay conclusiones posibles en una investigación que apenas se inicia, que pide más minuciosidad y la incorporación de otras obras para contrastar, que aguarda el diálogo polémico con quienes enfocan el problema desde otras perspectivas, que necesita la revisión teórica más detenida de cada una de las categorías que componen la gran esfera de la risa, por no mencionar la ya urgente tarea de revisar los criterios de periodización con los que se ha historiado y clasificado. (167)

Creo que la cita trasluce con nitidez el espíritu revisionista que alienta este libro de Manguía. En la “La risa inaudible en *Pedro Páramo*”, colofón a la totalidad de la propuesta de la autora, el lector encontrará una muestra de cómo el análisis de los tonos de la risa y la orientación con que fue escrita una novela puede enriquecer, o hasta cambiar, nuestra idea de lo que subyace en las entrañas de una composición literaria. El ensayo de Manguía sobre Rulfo expone un mundo habitado por memorias encarnadas que ocupan un espacio en la tierra, que vagan por las calles, hablan, discurren y chismorrear; son recuerdos que, como los delirios eróticos de Susana San Juan, emergen de un tiempo que no coincide con el de los otros. Pese a los tonos desolados y las escenas desesperanzadas, abundantes en la novela, es muy claro, sostiene Manguía, cómo nunca cae en la solemnidad ni se concibe la tragedia en una sola nota.

*La risa en la literatura mexicana (apuntes de poética)* es un estudio singular, no sólo por sus alcances, sino porque en donde unos verán su más grande defecto otros verán una enorme virtud: apunta en una dirección promisoriosa y ofrece rudimentos básicos para el recorrido, pero el camino todavía está por hacerse. No es un libro con recetas, instrucciones, fórmulas, ni respuestas prefabricadas; no es un libro que recorre las vías habituales que han seguido los estudiosos de la literatura mexicana; es un libro de sondeos, exploraciones y tentativas que no pretende tener la última palabra; un libro en busca de nuevas puertas para entrar al estudio del fenómeno literario desde

otras perspectivas. Es, según su autora, “apenas un bosquejo del problema, un trazado posible de fronteras, una primera incursión en las formas de vida de la risa como fenómeno estético” (167). No obstante, se trata de una valiosa propuesta teórico metodológica, abarcadora y bien lograda, que pone sobre la mesa de discusión la complejidad y diversidad de las letras de México, su articulación con la vida cultural histórica del país y las desatendidas relaciones de la escritura con la oralidad, a la vez que vuelve a ubicar el estudio del fenómeno literario en su vínculo con los problemas estéticos.

Silvia Alicia Manzanilla Sosa